



Redacción y Administración **Mariano Sanz, 6 y 8 ent.**
Teléfono núm. 1.555
No se devuelven los originales aunque no se inserten

Precio de Suscripción: Cartagena 2 ptas al mes
Provincias 9 ptas. trimestre. Extranjero 18 id. trimestre
Ejemplar 10 céntimos.

Cartagena 4 de Agosto 1931

Año I — Núm. 55

República

Diario de la mañana

RELIEVES

D. José Sánchez Guerra, el ilustre ex-presidente del Consejo de Ministros, ha sido nuestro huésped durante dos días. Y su visita pasó tan inadvertida, que sólo REPUBLICA, en sus "Ecos de Sociedad", se ocupa de ella.

A pesar de su excepcional, malgrado su experiencia de hombre público, Sánchez Guerra (que no hace mucho tuvo pendiente de una palabra suya—que no pronunciara—el porvenir de España) habrá comparado esta época de frialdad hacia su persona, con aquellas en que las plumas se diluían en homenajes...

"¡Sic transit gloria mundi!"

En torno a las aguas

En "Crisol" del día 1, leímos el siguiente sabroso editorial, que, por considerar de interés, transcribimos. Nos queda el deseo de que el desconocido articulista descorra el velo misterioso con que envuelve a aquellos elementos interesados en hacer el mal que han hecho creer, a lo que parece, en las esferas oficiales, que se trata de un problema sin solución.

Nada de traidores de melodrama. Claridad. Claridad, como en las purísimas aguas del Taibilla...

PUEBLOS SEDIENTOS

Ocurre en Cartagena, es decir, en toda una comarca española, en muchos pueblos, que padecen de sed. Y este problema es más grave porque un cúmulo de circunstancias lo agravan. Porque mientras los pueblos sufren sed, el agua se pierde a torrentes. Y porque la perfidia de un régimen hizo promesas que no cumplió; sobre no cumplir, se burló. Y dijo que no había agua porque no podía haberla, porque de donde no hay no se puede sacar.

Pero llegó la República y aquellos pueblos respiraron. Pensaron que la República, que es la encarnación de la voluntad española, iba a resolver su tragedia. Sin embargo, no ha sido así. Elementos interesados en hacer el mal han hecho creer, a lo que parece, en las esferas oficiales, que se trata de un problema sin solución.

Y el pasado domingo, hartos de sufrir sed y más hartos de injusticia, los alcaldes de todos estos pueblos, una zona extensísima de pueblos, las fuerzas vivas, ingenieros, médicos, una representación genuina y otra técnica, acudieron a las fuentes del río Taibilla, para levantar de un modo solemne el testimonio de que hay agua en abundancia, de que el problema se resuelve en cuanto se les quiera hacer justicia.

Acudieron a las fuentes del Taibilla, precisamente en un día de sequía, en un día caluroso, continuación de muchos días análogos. Y las fuentes del Taibilla ofrecieron el espectáculo espléndido de sus manantiales caudalosos, en cuya presa el limnógrafo marcó más de 1.700 litros por segundo.

Tenemos a la vista diversos periódicos de la región; de todos los matices. Pero en el enjuiciamiento de este problema, la coincidencia es absoluta. Se trata de un problema vital que atina a los hombres. Y tan los atina, que, según nuestras noticias, se organiza para mañana en Cartagena una manifestación monstruo que signifique la demanda y la protesta a un tiempo.

Cuando un pueblo, muchos pueblos, llegan a estos extremos, cuando reclaman algo que es justo, no se puede ser indiferente, no se les puede abandonar. En las esferas oficiales lo han de comprender así y han de patentizar, sin pérdida de tiempo puesto que empieza a florecer ya la pasión, que el Gobierno acoge el asunto para resolverlo en justicia y con la rapidez que a la marcha administrativa le sea posible afrontar.

DEL MOMENTO

ACLARACIONES NECESARIAS

Sobre la sesión del viernes

En las informaciones publicadas en REPUBLICA acerca de la sesión municipal del viernes, informaciones debidas a mi pobre pluma, hay, debido a la premura con que se hacen, unas nebulosidades involuntarias que deseo aclarar para que la verdad, única autoridad que quiero mande siempre en mis escritos periodísticos, resplandezca.

En primer lugar, quiero hacer constar, que, al dar cuenta de las cosas ocurridas en la sesión, dejé de consignar que el concejal señor Noguera votó en contra de la lista presentada por el alcalde, porque en la anterior había habido un acuerdo relacionado con el mismo asunto y el señor Noguera quería que se cumpliera. Por tanto, es innecesario se diga que al escribir que había concejales que votaban en contra de lo que expresaban los de su misma ideología, no pensaba yo siquiera en el señor Noguera, que si bien es cierto que votó en contra, no fué más que a impulsos de su amor por la verdad, por su afán de que se cumplan los acuerdos.

Además, también quiero decir, que los votos que hubo en contra de la moción de los socialistas acerca de las aguas del Taibilla, no fué en contra de los proyectos, sino de la moción; de la moción, porque rindiendo tributo a

la más estricta verdad, hay que reconocer que no fué de apoyo a los proyectos, sino de condenación a proposición que se hiciera sobre aguas en sesión anterior.

Nadie se ha acercado a mí para pedirme estas aclaraciones; pero repasando lo que yo escribiera, comprendo que puede dar lugar a interpretaciones torcidas y las hago voluntario con igual nobleza que sostendría siempre un concepto claro y verdad.

El tema municipal, suscitado en todo momento, nos llevaría a escribir extensamente de cuestiones municipales; pero haremos punto, y lo haremos, insistiendo una vez más: trabajen nuestros concejales con todo entusiasmo, pongan toda su voluntad al servicio de esta tierrecita amada y quememos todas nuestras más recias energías en aras del engrandecimiento de este gran pueblo, de este gran pueblo que todo se lo merece.

Salvador MARTINEZ

PARA OBRAS DE TEXTO, MEMORIAS, PERIODICOS Y REVISTAS, IMPRENTA VIUDA DE M. CARREÑO, GENERAL AZNAR, 10 - CARTAGENA

MADRID AL DIA

MUNICIPALERIAS

por JOAQUIN ROMERO MARCHENT

El Concejo madrileño acaba de congratarse definitivamente con el vecindario, por virtud de una disposición que hace mucho tiempo estaba reclamando en un régimen monárquico; y en este régimen, daba la casualidad que siempre dominaron los caseros sobre los inquilinos entre los concejales que representaban a un pueblo, y que a pesar de ser Corte, dominaban los inquilinos sobre los caseros. Y ahora la ex-corte, empieza a sentir los beneficios de haberse convertido en cortijo.

¡Qué más quisiera el señor Maciá!... La disposición municipal ordena que todos los ascensores de la ciudad funcionen de noche. Que se permita a la servidumbre, proveedores y cobradores el uso del ascensor. Y que permanezca encendida durante toda la noche la luz de las escaleras. ¿Qué tal? Estamos seguros que los inquilinos de Madrid—incluso los más reaccionarios—se echarán a la calle todas las noches, con la antorcha encendida de un exténtreo "viva la República".

Ya era hora, de que los caseros de esta villa, tuviesen noción de lo que significa la palabra arrendamiento. Ya era hora de que el gremio de porteros fuesen enterando de que su misión de cancerberos, no tiene nada de común con el mastodonte incivil. El portero y la portera, se habían olvidado de que las labores propias de su sexo, se circunscriben al servicio del inquilino en todo aquello que represente uso general y común en las casas. A ver si ahora se enteran de que la servidumbre la constituyen seres de su misma raza y de su misma carne, con el mismo derecho que ellos y que nosotros a gozar de las comodidades de su tiempo. Ya es hora. La servidumbre de hoy, por actual, no puede nide desenvolverse en el mismo régimen tirano, absurdo e inhumano, en que se desenvolvían los esclavos de aquellos bárbaros señores feudales, zafios en su concepto del mando.

Pero aquello pasó. Y pasó para siempre. No en valde, estamos en la época de los rascacielos. Los hombres y las ciudades, tienden hacia la huida vertical. Y para huir hacia arriba, nada mejor que un ascensor. Porque un aeroplano nos aproximaría al record, a la heriocidad o a la aspiración para mentaria y son tres cosas demasiado serias para inquilinos y criados sin aspiraciones a figurar en la izquierda catalana. Por otra parte, el aeroplano no

nos sirve para dejarnos en un modesto quinto piso y el ascensor cumple su misión de evitarnos las escaleras.

Muy bien, inquilinos y servidumbre, ¡pagad al corro del regocijo, en torno a la orondez de nuestro CCCregidor.

Los pesimistas opinan que es un peligro para los que debemos cosas, esta facilidad que se les brinda a los cobradores. Nosotros no, después de subirse cien escalones, decir que no se paga, es exponerse a la agresión, ahora, sin embargo, con esto del ascensor es contribuir a la comodidad: ¡No pagaremos pero y lo bien que lo pasan mientras suben! Váyase lo uno por lo otro.

RIPIOS

Ya Sevilla no me inquieta
Teléfonos no da ruido
pues cesó su papeleta
y subirá la peseta
(lo que aún no había subido)

Mientras, el separatismo
que está en el centro del ruedo
el reciente donjuanismo
y el llamado comunismo,
trabajarán con denuedo.

Esas fuerzas, aliadas
en el campo y en la urbe
harán mil barrabasadas,
porque están interesadas
en que nuestra paz se turbe.

Como estás viendo, lector,
nos hace falta en España
y lo pido con fervor
en cada esquina un señor
tan radical como Azana.

Cándido RUIZ

El discurso de don Antonio Ros

En segunda plana publicamos hoy parte del bello discurso pronunciado por don Antonio Ros en la sesión municipal del pasado viernes.

Mañana terminaremos su publicación, ya que el exceso de original, nos impide, como hubiera sido nuestro deseo, insertarlo hoy íntegro.

Desde Madrid = Impresión política

Los hombres del momento y del futuro

por FERNANDO DICENTA

Apenas ratificada por el Parlamento la confianza al Gobierno provisional vuelven a iniciarse en la opinión las impacencias y los patricinios sobre cual hombre el sector político ha de integrar la representación gubernamental una vez aprobado por la Cámara la nueva Constitución limite al parecer señalado por los diferentes sectores políticos para el desempeño legal en el actual Gabinete.

Los acontecimientos parecen precipitarse por encima de los buenos propósitos y el país y contra la ratificación de poderes llevada a afecto, siente el disgusto de no verse bien interpretado por los dirigentes del Gobierno en todos aquellos extremos que entre el pueblo y los ministros quedaron estipulados en el día 14 de abril. Puede que la impaciencia desvirtue con sus miras apremiantes la razón fundamental que ha tenido el Gobierno para caminar lentamente en el desempeño de sus funciones legislativas. Pero contrapesando las razones de uno y otro lado, la realidad acusa que el Gobierno ha tenido sus motivos para obrar con las precauciones que lo ha venido haciendo y el pueblo, ha tenido también las suyas para exigir mayor prontitud en la resolución de los problemas nacionales. Pueblo y Gobierno no han llegado a converger en sus opiniones sobre este punto, y esta disparidad de apreciaciones puede constituir el mal más peligroso que se cierne sobre el presente panorama político.

El Gobierno ha dejado de ser Provisional para transformarse en Poder Representativo de hecho. Su responsabilidad no se halla mermada por ella. Al contrario, moralmente, subsiste con mayor arraigo. Un Comité Revolucionario puede, empujado por las circunstancias y autorizado por su Poder Autónomo acometer

soluciones cuyos efectos pueden ser eficaces para el momento en que se impone, siempre que la comprensión de quien los aplica sepa privarles de una venidad de consecuencias. Pero el momento es agena a un Gobierno de hecho, referendado en sus atribuciones y cometidos por un Parlamento eminentemente popular.

El señor Ortega y Gasset con una clarividencia ha señalado el camino que el Gobierno debe seguir para mantenerse dentro de la confianza popular. Puede constituirlo los mismos hombres pero es necesario que estos hombres sepan sucederse a ellos mismos y buscar en su intimidad de Gobierno la compenetración necesaria de ideales para llevar a un fin determinado las aspiraciones políticas de España. Por esto juzga la opinión que no será posible que los distintos ministros que integran el Gobierno puedan sustraerse todo lo debido en sus ideales para crear un solo ideal común. Y esta contraposición de credos es lo que obliga a muchos a presagiar que el actual Gobierno no ha de tener una vida muy próspera ya que su continuidad sería fatalmente contraproducente. Aprobada la Constitución con la mayor rapidez posible debe de surgir el Gobierno homogéneo que siguiendo un solo plan y un solo programa ataque resueltamente las necesidades que reclama el país para su buena estructuración.

¿Quién será el hombre que asuma la dirección del nuevo Gobierno? España que es un país de impresionismos, fija su vista en la personalidad de don Alejandro Lerroux segura de que el Jefe Radical con su gran visión política, con su serenidad injustamente criticada y con su enseñanza de tantos años podrá poner sobre el horizonte político de España la clara luz de aurora que alumbrará las libertades venideras.

ANGEL RIZO Y RAMON NAVARRO

El domingo estuvieron en esta ciudad dos queridos amigos los ilustres diputados a Cortes don Angel Rizo Bayona y don Ramón Navarro Vives, quienes marcharon ayer a Madrid en distintos trenes.

Uno y otro, fueron despedidos y recibidos por gran número de amigos, con quienes hablaron aquellos de los distintos problemas que abruma a nuestra ciudad y de los deseos que tienen por resolverlos y de las gestiones que acerca de ello llevan a cabo.

NOMBRAMIENTO ACEPTADO

Nuestro querido amigo y colaborador don J. Benjumea Román, cuyas brillantes crónicas son acogidas con tanto agrado por los lectores de REPUBLICA, ha sido designado por el Gobierno para el cargo de Gobernador Civil de Lugo.

Al felicitar al entrañable camarada por distinción tan merecida, felicitamos también a los habitantes de la bella provincia gallega, que encontrarán en el señor Benjumea un portavoz inimitable, ante los altos poderes, de sus aspiraciones y ansias de mejora, a la vez que un decidido defensor de toda causa justa.

FARMACIA NUEVA DEL LODO.
Jesus Sánchez Peñuela
Plaza San Francisco, 21
Teléfono n.º 1.226
CARTAGENA

La C. N. T. y la Telefónica

Barcelona, 1 m.

El Comité Nacional de C. N. T. ha dirigido al director de Teléfonos el siguiente telegrama:

"Habiéndose encargado la Confederación Nacional del Trabajo de buscar un arreglo a la huelga general planteada por los obreros de la Telefónica, este Comité solicita una entrevista para tratar de encontrar una solución armónica. Esperamos conteste afirmativa o negativamente a Ronda de San Pablo, 36. El presidente del Comité Nacional, Angel Pestaña".

Lorquinos en Madrid

Madrid, 1 m.

Esta mañana llegaron a Madrid 400 huertanos de Lorca, para agradecer personalmente al diputado señor Figueras su decidida intervención parlamentaria en pro de sus aspiraciones para el riego de aquella zona.

Después, en unión del señor Figueras, visitaron a los ministros de Fomento y Trabajo. A continuación marcharon a la Presidencia, para solicitar una audiencia del señor Alcalá Zamora, quien expondrán su situación precaria.

Gitanillo, gravísimo

Madrid, 1 m.

Las noticias facilitadas por los facultativos del Sanatorio donde está instalado el diestro Gitanillo de Triana, acusan un empeoramiento del decaído torero. Las impresiones son pesimistas.